



Prix l'Assemblée nationale (Édition 2013)

Les membres du jury sont enchantés de pouvoir décerner le prix de l'Assemblée nationale 2013 à l'atlas *La francophonie nord-américaine*, dirigé par Yves Frenette, Étienne Rivard et Marc St-Hilaire. Cet ouvrage ambitieux et érudit, de facture impeccable, offre aux lecteurs universitaires comme au grand public un vaste panorama des communautés francophones établies en Amérique du Nord, du seizième siècle jusqu'à nos jours. C'est un livre qui nous invite à nous asseoir pour le feuilleter pendant quelques minutes, et duquel on émerge plusieurs heures plus tard, éblouies par les textes, les cartes, les photos et les tableaux qui nous renseignent autant sur la déportation des Acadiens dans les années 1750 et 1760 que sur la présence francophone à Santa Fe, dans le Sud-Ouest américain, au milieu du XIX^e siècle. Cette belle contribution à l'histoire de l'Amérique française marie la perspective historique au souci de comprendre la dimension spatiale de la colonisation et des migrations : la démarche multidisciplinaire est ici pleinement assumée et assurément réussie. Par ailleurs, les derniers chapitres, s'ils sont bel et bien ancrés dans l'histoire des francophones de l'Amérique, proposent également des réflexions autour de l'avenir de ces diverses communautés. Enfin, ce livre est le fruit d'un véritable travail collaboratif : trois directeurs d'ouvrage et plus de trente-cinq auteurs ont participé à cette entreprise collective. C'est à l'unanimité que les membres du jury saluent ce merveilleux ouvrage et félicitent tous ceux et toutes celles qui ont contribué à sa réalisation.

